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Из пресс-релиза Спасательного де пар -
тамента следуют: «1 октября на террито-
рии порта Силламяэ пройдёт учение, це-
лью которого - тренировка действий и
управления при химическом происше-
ствии. В ходе учения будет проверена и
произведена оценка работы системы ран-
него оповещения. Это означает, что в го-
роде будет слышно сирену, однако для
жителей это всего лишь тестовый сигнал,

не несущий за собой необходимости дей-
ствовать, как во время реального про-
исшествия. Согласно легенде, 1 октября
в 10.00 на пульт центра тревоги поступит
сообщение о том, что в порту Силламяэ
на западном моле при загрузке танкера с
аммиаком сломалась система погрузки, и
произошла масштабная утечка аммиака.
Некоторые члены команды танкера укры-
лись внутри, некоторые жалуются на труд-

ности с дыханием и ищут возможность
выйти на свежий воздух. Аммиачное обла-
ко движется в сторону города. 

Главные организаторы учений - Вос-
точный спасательный центр и Силламяэ-
ский порт, к учению привлечены также
предприятия, расположенные на терри-
тории порта, управа Силламяэ, Центр
тревоги, медики неотложной помощи,
Восточная префектура Департамента по-
лиции и погранохраны и Силы оборо-
ны».

Горожане уже привыкли, что прове-
рочные сигналы сирены бывают в кон-
кретные дни и в конкретное время (об
этом всегда бывает информация в “СВ” и
на городском сайте), поэтому отреагиро-
вали на сигнал «в неурочный час» звон-
ками в редакцию с желанием узнать, что
происходит.

Напомним, что сирена устанавливается
на предприятии с риском крупной аварии
или на опасном предприятии, либо в под-
верженных опасности зонах, чтобы пред-
упреждать о возникшей опасности. Про-
верочная сирена – это равномерный по-
стоянный звук общей продолжитель-
ностью до 7 секунд. Он не влечёт за
собой обязанности для людей предпри-
нимать какие-либо действия. Сигнал тре-
воги подаётся с повышающимся и пони-
жающимся звуком длительностью в одну
минуту, который повторяется не менее
трех раз с 30-секундной паузой и исполь-
зуется для привлечения внимания при
всех опасностях. Это означает, что ожи-
дается до полнительная информация об
опасности и инструкции по поведению.
Если Вы находитесь на открытом воздухе,
то покидайте опасную зону в направлении,
перпендикулярном направлению ветра.
Укройтесь в замкнутых помещениях. На-
ходясь в помещении, закройте все двери,
окна и вентиляционные отверстия. При-
кройте дыхательные пути по возможности
влажной тканью. Равномерный звук длиной
в одну минуту, который передаётся один
раз  и означает отбой общей тревоги.

«Поскольку учения проводились не
только с нашим участием, но и в какой-
то степени по нашему настоянию, то, ес-
тественно, городской кризисный центр
действовал по имеющемуся на такой слу-
чай плану. Учения 2014 года показали
слабость звука сирены, поэтому в городе
появились четыре дополнительных уста-
новки для усиления звука. Мы обратились
к сотрудникам муниципальных учрежде-
ний с просьбой замерить уровень звукового
сигнала во всех частях города. Разбор
учений состоится 28 октября», - сказал
руководитель кризисной комиссии мэр
Силламяэ Тынис Калберг.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Сергея СТЕПАНОВА (ERR)

Несколько звонков в редакцию и на личные мобильные телефоны первого
октября были однообразными: «Что случилось? Вы же должны быть в
курсе!». Мы-то извещение об учениях получили, правда, накануне их,
когда текущий номер газеты был уже типографией напечатан (Спасатель-
ный департамент припозднился с информацией). То есть редакция знала, а
до многих эта информация не дошла. 

Учение с легендой
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«Школы Эстонии дают образование
очень высокого уровня. Но пандемия
существенно повлияла на традиционный
контактный, или очный, школьный метод
преподавания. Сегодня все учителя долж-
ны быть готовы в случае необходимости
в одночасье перейти на дистационное,
или заочное, обучение, постоянно счи-
таясь с такой перспективой. Это, несо-
мненно, непростая задача для наших пе-
дагогов, поэтому им необходима под-
держка со стороны и руководителей
школ, и родителей, - сказала министр
Солман. - Но не стоит видеть только от-
рицательные стороны ситуации, которую
можно рассматривать и как повод к но-
вовведениям в школьном образовании.
Да, к этому нас вынудила весенняя
вспышка коронавируса, из-за которой и
наши учителя, и ученики, и родители, и
школьные руководители оказались в со-
вершенно новой ситуации. Но и наши
педагоги, и работники всей школьной
инфраструктуры проявили мужество и
изобретательность, мы внедрили новые
альтернативные способы дистанционной
учёбы и приспособились к новым усло-
виям. Накоплен соответствующий опыт,
часть которого будет использоваться и в
дальнейшей учёбе. Наши учителя хорошо
освоили электронный способ препода-
вания, хотя возросла и сложность такой
работы, и её объёмы. Пусть сегодняшний
праздник станет не только поводом от-
метить хорошую работу учителей, но и
возможностью поблагодарить их за то,
что весенняя эпидемия коронавируса не
вынудила их опустить руки, а, наоборот,

вывела на новый профессиональный
уровень». 

Реализованный в мае этого года пи-
лотный проект (проведённый в соци-
альных сетях блиц-опрос Форума обра-
зования «Как учителя, ученики и роди-
тели в период вызванного коронавирусом
кризиса справились с программой об-
учения») показал, что в ходе весенней
заочной учёбы учителя получили не-
обходимые для дистанционного препо-
давания навыки работы на компьютере.
В части дигитальных средств мы имели

дело преимущественно с трансформтив-
ным обучением, в ходе которого изме-
нилось отношение к дигитальной учёбе
и её возможностям. Участвовавшие в
опросе учителя признались, что труднее
всего в переходе на дистанционное об-
учение было быстро приобрести соот-
ветствующие навыки работы на ком-
пьютере и сориентироваться в потоке
информации.

Керсти РИНГМЕТС, 
Министерство внутренних дел

Министр народонаселения Рийна Солман 5 октября, в День учителя, поздравила всех педагогов и их учеников, желая
сил и находчивости в условиях вызванных коронавирусом ограничений.

Усилиями учителей в условиях пандемии
система образования продолжала развиваться  

Поскольку в этот же день, 1 октября, проводились учения
на территории порта, сигнал тревоги в связи с ними распро-
странялся и в городе, то некоторые силламяэсцы посчитали,
что вертолёт имеет отношение к этим учениям. Это не так.
Кое-кто решил, что это «натовцы» захотели «попугать» местных
жителей, а заодно и полюбопытствовать, что же делается в
городе Силламяэ. Это тоже не так. На вертолёте прилетали
ляэне-вирумааские предприниматели с желанием прозонди-
ровать почву в местном самоуправлении о возможном развитии
своего бизнеса в нашем городе. Такая встреча состоялась, и
вертолёт уже через час после посадки улетел обратно.

Желающие посмотреть на вертолёт вблизи были даже среди

взрослых, а детвора, прибежавшая на шум винтокрылого  ле-
тательного аппарата, с интересом его фотографировала. И её
совсем не интересовало, кто же на нём прилетел. Я хоть и не
вхожу в категорию детворы, но тоже его сфотографировала.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Прилетал к нам
«волшебник»…
Правда, это был не тот волшебник, про которого пел
Крокодил Гена в мультфильме «Чебурашка». «Волшеб-
ник», о котором идёт здесь речь,  и фильм  бесплатно не
показывал, и 500 эскимо в подарок не раздавал, да и
вертолёт был не голубой.  Но он, действительно, был и
садился в полдень 1 октября на стадионе возле пока
ещё не снесённого здания школы «Ваналинна».

От редакции
К сожалению, в этот раз не было в городе общего учительского сбора в

Центре культуры по случаю праздника - время не то для массовых мероприятий.
Коронавирус не щадит никого - ни детей, ни людей среднего возраста, ни по-
жилых, выявляются всё новые и новые очаги его распространения. В Идаском
регионе, судя по сводке Департамента здоровья, 12 активных очагов. 

Не уменьшается и число заболевших в Силламяэ. Неприятным сюрпризом
к Дню учителя стало заражение коронавирусом нескольких учителей и детей:
по состоянию на день праздника было выявлено шесть случаев заражения в
Ваналиннаской школе, один класс выведен на дистанционное обучение. На
карантине находятся по одной группе в двух детских садах. Но, к счастью,
вернулись после двухнедельного дистанционного обучения к контактному
обучению  учащиеся Силламяэской гимназии и  девятиклассники школы
«Каннука» (здесь был выведен на бесконтактное обучение один из классов).
30 сентября вышел с карантина класс Эстонской основной школы. 

Не надо воспринимать ситуацию с распространением коронавируса в
городе панически.  Да, так случилось. Силламяэская ситуция не отличается
от общей ситуации с коронавирусом по Ида-Вирумаа Но, как сказал мэр
Тынис Калберг, и самоуспокаиваться нельзя, надо всячески оберегать себя и
других от заражения, выполняя требования Департамента здоровья. Не
следует относиться наплевательски и к самоизоляции, к карантину, если уж
попали в это положение, чтобы не стать источником заражения. 

Берегите себя и своих близких!
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«Весь переходный период должен быть
максимально безболезненным для
жителей региона, поэтому мы взяли
чёткое направление в сторону реструкту -
ризации промышленности и развития
бизнеса в Ида-Вирумаа, чтобы сохранить
существующие и создать новые рабочие
места, - сказал министр государственного
управления Яак Ааб. - Согласно
результатам опроса, это важно и для
местного населения».

Реформирование существовавшей до
сих пор сланцевой промышленности в
основном означает сокращение выбросов
двуокиси углерода и реорганизацию
деятельности предприятий данного
сектора. По словам руководителя Департа -
мента регионального развития Минис -
терства финансов Прийта Ристкока, это
означает не прекращение производства,
а по большей части изменения и новые
направления развития. «Были представ -
лены конкретные идеи, например, по
трансформации оборудования сланцевых
компаний, сокращению выбросов угле -
кислого газа на заводах и переводу
электростанций на биомассу», - отме -
тил Ристкок.

От местных предпринимателей также
поступили предложения о строительстве

в районе добычи полезных ископаемых
солнечных, ветряных электростанций и
гидроэлектростанции, о создании совре -
мен ного центра технического обслужива -
ния электросетей, а также центра
компетенции в области возобновляемых
источников энергии в Ида-Вирумаа.

По оценке Яака Ааба, новые направ -
ления деятельности, такие, как возоб -
новляемые источники энергии и
цифровизация, являются многообещаю -
щими перспективами и могут повысить
привлекательность Ида-Вирумаа для
молодёжи, помогая остановить сокра -
щение численности населения и
эмиграцию. «Люди могут жить в регионе,
если у них есть работа, хорошее жилье
и качественные услуги, - сказал Ааб. -
Количество предложений и идей по этой
теме значительно. Например, в части
жилья мы говорим о возможностях
реконструкции многоквартирных домов,
строительства новых зданий с нулевым
потреблением энергии, автоматизации
управления центральным теплоснабже -
нием, строительства арендных домов для
молодых специалистов и многого
другого».

Предложения по выяснению целей и
направлениям плана действий для Ида-

Вирумаа поступили от министерств и
различных организаций, а также были
получены в ходе проведенных в регионе
дискуссий и опросов общественного
мнения по справедливому переходу.
Следующим шагом будет определение
приоритетности, выяснение влияния на
регион, готовности к реализации и
стоимости предлагаемых мероприятий,
а также возможностей и источников
финансирования мероприятий различного
характера. С этой целью министерствами
и партнёрскими организациями будет
проведён анализ предложенных идей, и
его результаты выяснятся в октябре.

Мероприятия по справедливому пере -
ходу Ида-Вирумаа до 2030 года будут
определены как продолжение Плана
действий для Ида-Вирумаа на 2015-2020
годы. Данный документ содержит
направления развития, нацеленные на
поддержку Ида-Вирумаа как экономичес -
ки и стратегически важного региона. На
финальном этапе он будет представлен
на утверждение правительству.

В связи с достижением к 2050 году
климатических целей Европейского союза
в регионах, наиболее затронутых добычей
и использованием ископаемого топлива,
необходимо запланировать мероприятия
для плавного и справедливого для всех
общественных групп перехода к угле -
родно-нейтральной экономике. Цель ини-
циативы справедливого перехода и
состоит в том, чтобы оказать помощь
регионам, которые в связи с достижением
климатических целей потеряли бы
конкурентоспособность.

Направлениями справедливого пере -
хода для Ида-Вирумаа являются клима -
тическая нейтральность сланцевой
отрасли к 2050 году, реализация новых
возможностей в коммерческой деятель -
ности и сохранение благосостояния
населения.

По сообщению 
Министерства финансов

Из официальных источников

Эксперты Министерства финансов представили Руководящему комитету по
вопросам перехода Ида-Вирумаа обзор текущего состояния процесса и
поступившие предложения для плана действий. По мере перехода региона к
углеродно-нейтральной экономике упор будет делаться на сохранение занятости
и улучшение условий жизни.

Министр Ааб обещает
в ближайшие годы
сосредоточиться на развитии
Ида-Вирумаа

Больным с COVID-19 запрещается по-
кидать место жительства или постоянного
пребывания с момента диагностирования
заболевания до выздоровления, кроме
как по распоряжению медицинского ра-
ботника или полицейского, направлению
медработником для получения медицин-
ских услуг или в случае возникновения
чрезвычайной ситуации, угрожающей
жизни или здоровью.

Местом постоянного пребывания счи-
тается гостиница или другое заведение
по размещению, например, гостевая квар-
тира, если она используется во время
пребывания в Эстонии лицом, не имею-
щим здесь другого места жительства или

пребывания. К местам пребывания от-
носятся также приют и кризисный центр.

Требование соблюдения карантина
распространяется также на лиц, прожи-
вающих вместе с больным, постоянно
пребывающих по тому же месту житель-
ства или иным образом находящихся в
тесном контакте с заболевшим. В виде
исключения лицо, близко контактиро-
вавшее с больным, но не имеющее симп-
томов заболевания, может покинуть место
жительства или пребывания, если оно
является медицинским работником или
лицом, выполняющим срочные служеб-
ные обязанности по поручению работо-
дателя.

Также лица, тесно контактировавшие
с больным, могут в виде исключения
выходить из дома для приобретения не-
далеко от дома товаров первой необхо-
димости или если контакт с инфициро-
ванным человеком по месту их прожи-
вания или пребывания исключен. Кроме
того, лица, близко контактировавшие с
больным, могут гулять на свежем воздухе,
если при этом они полностью избегают
контактов с другими людьми.

Если лица, близко контактировавшие
с больным, в виде исключения выходят
из дома, они должны внимательно следить
за своим здоровьем и принимать все воз-
можные меры для предотвращения рас-
пространения болезни.

По информации 
Коммуникационного бюро 

правительства

В режиме карантина
Правительство приняло решение продлить требования соблюдения каранти-
на для больных с диагнозом COVID-19 и находившихся с ними в тесном кон-
такте лиц до 31 декабря этого года.
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Стабильность и авто

- Судя по Вашим словам, ситуация
не выбила предприятие из колеи. Мо-
жет, на это повлияло повышение цен
на воду, канализацию и услуги город-
ской бани?

- Влияние на экономику предприятия
повышение цен, конечно, оказало, но в
небольшой степени. Цены на услуги во-
доснабжения, отвода и очистки сточных
вод повысились менее чем на четыре
процента, и это повышение было об-
основано, иначе Департамент конкурен-
ции его не утвердил бы. Городская баня
долгое время работает с убытками, и
цены на её услуги были повышены для
их частичной компенсации. В то же время
цены на природный газ изменились в
сторону понижения. Это произошло из-
за падение цен энергоносителей на ми-
ровом рынке. А главное в том, что объёмы
основных услуг, оказываемых предприя-
тием, остаются стабильными. 

Казалось бы, население Силламяэ
уменьшается, люди стали экономнее в
ведении своего домашнего хозяйства:
меньше потребляют газа и воды. Но ко-
ронавирус значительную часть трудя-
щихся отправил либо в отпуск, либо на
дистанционную работу. Добавьте к ним
детей, которые вместо школы вынуждены
были учиться на дому. В результате объём
оказываемых нами услуг для населения
даже несколько увеличился. С другой
стороны, потребление воды в учебных
заведениях во время карантина снизилось,
как и на ряде предприятий. Так или
иначе, но в последние три года водопро-
водно-канализационная составляющая в
бюджете «Силламяэ веэвярк» остаётся
на одном уровне. По продаже газа если
и есть некоторое снижение, то это связано
с тем, что отдельные квартирные това-
рищества перешли к другому продавцу.
Объём сетевых услуг, который характе-
ризует общее потребление природного
газа в Силламяэ, за последние три года
мало изменился.

На экономику предприятия влияет и
выполнение других разных работ, в ко-
торых нуждаются люди и фирмы. Нали-
чие у нас техники и специалистов поз-
воляет выполнять и такие заказы, которые
могут делать не все предприятия.

- Но микроавтобус, который Ваше

предприятие приобрело, к тракторам
и самосвалам не отнесёшь. Для чего
это новое средство передвижения?

- Весь автотранспорт «Силламяэ ве-
эвярк» имеет категорию «N», то есть
предназначен для работы, а не для ис-
пользования в личных целях. Даже с
учётом не такой уж большой по площади
территории города необходимо опера-
тивно реагировать на различные ситуации,
включая аварийные, и на вызовы в разные
части города, где расположены наши
объекты. Перебросить работников в нуж-
ное место в срочном порядке - это не
пешком от одного до другого ближайшего
дома дойти. Кстати, микроавтобус у нас
был, но его украли. Полиция обнаружила
его в Литве и возвратила страховщику.
К тому времени мы уже получили стра-
ховку (достаточно приличную) и решили
купить новую машину. Тем более что
это стояло в плане инвестиций. Любой
профессиональный водитель скажет, что
при постоянном пользовании машиной
через 6-7 лет её ремонты будут обходиться
очень недёшево. Микроавтобус, который
сейчас приобретён, грузопассажирский.
Он используется также для доставки гру-
зов из Таллинна и других городов, если
нужно отвезти в ремонт какие-то детали,
и так далее.

Инвестиции плановые и 
неожиданные 

- Что кроме машины в этом году
вошло в плановые инвестиции?

- Я бы остановился на внеплановых.
О недавней аварии на газопроводе сред-
него давления в районе, где расположены
магазин «Maxima XX, автозаправка «Nes-
te» и автовокзал, вероятно, многие знают.
Чтобы не было слухов, расскажу всю
историю подробно. Наши приборы на
газораспределительной станции стали
показывать повышенный расход газа.
Стали проверять линии, по которым газ
поступает в город и к потребителям. Ни-
где утечек и запаха газа не обнаружили.
Силламяэсцы, которые очень чувстви-
тельны даже к намёкам на утечку газа,
её также не чувствовали, а то бы сразу
сообщили. В нашей практике такое встре-
чается очень редко. Но, наконец, было
определёно (с помощью Службы спасе-

ния) ориентировочное место утечки. Оно
находилось на линии среднего давления
в районе заправки«Neste». В результате
пришлось перекрыть подачу газа для ма-
газина «Maxima XX». Своими силами
мы эту аварийную работу делать не могли
из-за отсутствия нужных специалистов,
а на поиск фирмы, которая взялась бы
заменить повреждённый участок газо-
провода, ушло время. Мы взяли на себя
раскопки, организацию работ, надзор за
качеством. Когда докопались до трубы,
то увидели нечто необычное. Этот участок
трубопровода времён, когда в Силламяэ
появился газ. Видимо, здесь проходила
дорога, так как труба была вложена в
гильзу, в которой была также смесь грунта
и песка. Точное место утечки было опре-
делено только после демонтажа участка
газопровода и гильзы. Вероятно, газ ухо-
дил под землю. Аварийная ситуация уже
ликвидирована. (Примечание редакции:
на фото – аварийное место в ходе
работ и после их завершения). Наши
потери - достаточно большое количество
газа не дошедшего до потребителей и
затраты на ликвидацию утечки.

О другой внеплановой инвестиции.
На станции очистки сточных вод вышла
из строя важная часть одной из единиц
оборудования, не прослужившая и десяти
лет. Необходима её замена – такой вердикт
вынесли специалисты.

- Извините, перебью. По очистным
помимо оборудования возникла про-
блема и с утилизацией ила.

- Это проблема многих «Водоканалов».
Ил очищен, компостирован, готов к при-
менению. Его можно использовать на
благоустройстве территории, но нельзя
на сельскохозяйственных площадях. И
тут начинаются трудности с использо-
ванием ила.

Мы готовы продавать недорого этот
товар, и есть желающие, готовые купить,
забрать его бесплатно или с доплатой с
нашей стороны, но для этого им надо
подать ходатайство, пройти определённые
бюрократические процедуры и даже ожи-
дать контролёров, которые посмотрят,
правильно ли этот компостный ил ис-
пользован. Мало кто захочет этим зани-
маться при таких правилах.

Нам сделали предписание, что на
очистных сооружениях идёт накопление
ила, и, по мнению инспектора, есть ил
более трёхгодичной давности (больше
его почему-то хранить нельзя, но так
следует из нормативных актов). Если мы
от него не избавимся, то могут последо-
вать штрафные санкции. Задача есть, а
как её решать, пока никто не знает. Был
опыт у наших коллег доводить ил до
меньших объемов путём сушки в специ-
альных печах, однако и тут возникают
свои проблемы. Небольшие количества
этого вида продукции у нас забирают,
но как реализовать хотя бы то, что за
три года накопилось?

Рискую набить оскомину у читателей, но как быть, если эпидемия вклинилась
в нашу жизнь настолько прочно, что отзывается не только карантином, но и
своим отрицательным влиянием на экономику. Поэтому разговор с руково-
дителем «Силламяэ веэвярк» Виктором РОДКИНЫМ начался с его инфор-
мации, прозвучавшей на планёрке в горуправе. Руководитель предприятия
оценил его нынешнее финансовое положение как нормальное. 

Городское хозяйство
От хороших показателей до
«хлорных» претензий



5Силламяэский вестник

- Сочувствую. Но вернёмся к инве-
стициям. 

- Вновь о не плановых. При рекон-
струкции улицы Кеск были раскопаны и
места, где проложены подземные ком-
муникации. Мы отслеживали ситуацию,
проверяли состояние трубопроводов. Об-
наружились участки, которые в рабочем
состоянии, но полностью амортизиро-
ванные, и лучше их заменить, чтобы по-
том, случись авария, не пришлось взла-
мывать только что положенный асфальт.
Заменили более ста метров водопровод-
ных сетей от Кеск,1, до дамбы и 50
метров газопровода в районе Кеск, 59,
поставили там дополнительную задвижку. 

Обнаружилась утечка воды из трубо-
провода, проходящего под зданием пив-
ного завода, трубопровод не подлежал
ремонту. Думали, как с проблемой спра-
виться. Решили. Возникла подобная про-
блема в районе бывшего филиала завода
имени Пегельмана. И там провели замену
водопровода.

Итальянцы, КТ и хлорка

- Виктор Павлович, мы с Вами уже
не раз говорили о газовых счётчиках,
которые будут установлены на входах
в дома и дадут возможность дистан-
ционного считывания. И каждый раз
что-то не складывалось. А по закону
предприятие должно справиться с за-
дачей уже в этом году. На какой стадии
сейчас находится решение проблемы?

- Это относится к плановым инвести-
циям. Если не вмешаются какие-то форс-
мажорные обстоятельства, то задача будет
решена вовремя. У нас сделан заказ на
поставку счётчиков от итальянской ком-
пании. Из-за коронавируса, карантина и
т.д. мы получили первые три пробныхе-
аппарата с опозданием и не с теми тех-
ническими характеристиками, которые
хотели бы иметь. Фирма «Telia», которая
по контракту с нами будет обеспечивать
дистанционное считывание, подобрать
к присланным счётчикам свою программу
не смогла. Мы запросили у итальянцев
прислать те аппараты, которые были обо-

значены в заявке. Надо сказать, что по-
ставщик свою ошибку признал, три новых
счётчика уже пришли и установлены. У
«Telia» с ними проблем не возникло. По
нашей просьбе, чтобы и мы были убеж-
дены не на словах, а на деле, что всё ра-
ботает, фирма «Telia» подсоединила к
своей программе один из наших ком-
пьютеров. Могу при Вас открыть «таб-
личку», где можно видеть показания
счётчиков в каждый день. Теперь, если
опять-таки не вмешается карантин, мы
получим аппараты в конце октября - на-
чале ноября и сразу займёмся их уста-
новкой и наладкой передачи данных.

- Опять же, исходя из информации,
прозвучавшей на планёрке в горуправе,
было высказано мнение, что «Силла-
мяэ веэвярк» отказывается от заявок
некоторых квартирных товариществ
в обслуживании домовых газовых си-
стем. Почему?

- Здесь надо разделить ответ на вопрос
на несколько составляющих. По закону
«Силлламяэ веэвярк» несёт ответствен-
ность за состояние сетей – газовой и во-
допроводно-канализационной - до гра-
ницы недвижимости. То есть если в КТ
кто-то почувствовал в доме запах газа,
то наша задача, при подтверждении ин-
формации, перекрыть в этот дом его по-
дачу. А далее в причинах запаха газа
должно разбираться квартирное товари-
щество или привлекать для этого компе-
тентных специалистов.

Плановые проверки технического со-
стояния газового оборудования и внут-
ридомовых газовых сетей, которые долж-
ны проводиться через определённый пе-
риод, заказывают КТ у имеющего для
таких проверок компетенцию надзорного
ведомства.

Для решения текущих вопросов у нас
есть договоры с КТ (их достаточно много),
чтобы помогать жильцам в ряде бытовых
ситуаций, связанных с газовым обору-
дованием, включая действия в аварийных
случаях. Договоры подразумевают де-
нежную оплату за услуги, а все ли на
это согласятся? Если у квартирного то-
варищества есть желание заключить с

нами договор, то мы будем рассматривать
его с такой точки зрения: сможем ли мы
свои обязательства выполнить, так как
наши возможности тоже не беспредельны.
В первую очередь мы выполняем основ-
ные обязанности по обслуживанию га-
зораспределительной сети города. У нас
много своих дел. Та же авария на газо-
проводе у автозаправки «Neste». Нам
пришлось потрудиться, чтобы создать
фронт работы для фирмы, которая смогла
аварию ликвидировать. По частным вы-
зовам, если нет договора, мы работаем
только тогда, когда у нас для этого есть
свободное время.

Касаясь данной темы, хотел бы при-
звать жителей города к тому, чтобы,
меняя что-либо в своей квартире, свя-
занное с газовым оборудованием, имели
дело не с «человеком со стороны», кото-
рый возьмёт дёшево, а заключали договор
с фирмой или частным лицом-предпри-
нимателем, у которого есть лицензия на
производство данных работ.

- Переходим от газа к хлорке. Был
момент, когда силламяэсцы заметили
хлорный запах в питьевой воде.

-Запах появился при хлорировании
магистральных трубопроводов. Для го-
рожан хлорирование систем водопровода
вызывают дополнительные неудобства
и жалобы. Раньше мы проводили хлори-
рование два раза в год. В этом году -
только в конце лета. Связано это с тем,
что в результате проведённых по нашему
заказу исследований было предложено
увеличить количество кислорода в воде.
Это дало положительный результат. По-
этому в мае решили хлорирование отме-
нить. Однако к концу лета появились,
хотя и немного, жалобы на качество воды
в некоторых домах. Это могло быть свя-
зано с тем, что в зданиях проводились
ремонтные работы, воду отключали, а
после включения дал о себе знать смыв
накопившихся отложений во внутридо-
мовых сетях. Но бережёного бог бережёт.
Мы решили не рисковать, поэтому и про-
вели хлорирование для профилактики.

Вопросы задавал 
Николай КЛОЧКОВ

Фото автора
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Прежде всего хочу выразить большую
благодарность предыдущему директору
музыкальной школы Галине Ильиничне
Кузнецовой за то, с каким тактом она
отнеслась к своему коллеге в этой новой
роли. Её доброжелательное отношение
помогло наладить контакт с коллективом,
избежать многих подводных камней. Для
меня это пример добросовестного и по-
рядочного отношения к своему делу.

Должен отметить, что, несмотря на
сложную демографическую обстановку
в регионе, число учащихся в нашей му-
зыкальной школе за эти годы осталось
стабильным. Так, в этом году в школу
поступило 29 человек, из которых 6 - по
программе для дошкольников “В музыку
с радостью”. Увеличилось количество
взрослых и пожилых людей, обучаю-
щихся игре на музыкальных инструмен-
тах, выбрав их как хобби. Это говорит о
том, что, несмотря на нехватку свободного
времени (а ведь занятия музыкой требуют
немалой усидчивости), дети и взрослые
достаточно мотивированы и находят вре-
мя для занятий музыкой. Высокие стан-
дарты качества обучения, применяемые
нашими педагогами в своей работе, без-
условно, способствуют этому. Надеюсь,
что внедряемое в сотрудничестве с по-
печительским советом школы и утвер-
ждённое городским Управлением 50-
процентное снижение оплаты за занятия
для пенсионеров нашего города будет
способствовать тому, что ещё больше
пожилых людей смогут найти себе в сте-
нах музыкальной школы занятие по душе.
Также мы всегда поддерживали соци-
альную сферу в городе: нашими педаго-
гами проводились уроки и концерты в
попечительском учреждении “Сюгис”,
в школе проходят занятия с детьми с
особыми потребностями.

Естественно, жизнь музыкальной шко-
лы не ограничивается одними лишь за-
нятиями в классе. За эти годы коллективы,
ансамбли и солисты участвовали в мно-
гочисленных городских, республиканских
и международных конкурсах и фестива-
лях. География поездок охватывает не
только Эстонию, но и европейские города
Хельсинки, Стокгольм, Ригу, Вену, а так-
же российские города Петербург, Нижний
Новгород, украинский город-побратим

Силламяэ - Бровары… - этот список
можно продолжать. Исполнительский
уровень наших учеников растёт, продол-
жает работу начатое Тойво Унтом отде-
ление эстрадной и джазовой музыки. 

Нашу школу с мастер-классами посе-
тили известные в Эстонии музыканты,
среди них пианист и автор многочис-
ленных музыкальных сборников для де-
тей Катри Ребане, певец, солист оперного
театра “Эстония” Павло Балакин, молодой
талантливый джазмен, уже объехавший
с концертами полмира, Хольгер Марь-
ямаа. Я называю лишь несколько имен,
так как полный список музыкантов, по-
сетивших нашу школу, займёт несколько
страниц. 

Не забываем мы про творческие связи
с коллективом народных инструментов
“Метелица”, с музыкальной школой но-
мер 37 Приморского района Санкт-Пе-
тербурга. Почти каждый год весной вы-
езжаем с коллективом школы в другие
города нашей страны, чтобы познако-
миться с тем, как живут и работают кол-
леги, поделиться опытом, рассказать о
своих наработках. Уже побывали в Тюри,

Выру, Валга, следующим на очереди на-
мечен город Пярну. Каждая творческая
встреча оставляет след в истории развития
музыкальной школы, влияет на профес-
сиональное развитие наших педагогов и
учеников.

Думаю, читатели согласятся со мной,
что в настоящее время основная задача
музыкальной школы - воспитать грамот-
ных слушателей, привить вкус к пре-
красному, дать навыки для домашнего
музицирования, в том числе и в семье.
Тем не менее некоторые наши выпуск-
ники выбирают для себя путь профес-
сионального музыкального обучения.
Пожелаем им больших успехов на этом
поприще и по окончании учёбы ждём
жить и работать в нашем городе.

Говоря о привлечении молодых спе-
циалистов, есть что отметить: ансамблем
эстрадно-джазового отделения в настоя-
щий момент руководит Артем Репьюк,
ассистирует ему выпускник нашей школы
гитарист Павел Клишин. Этой осенью
начали сотрудничать с молодым выпуск-
ником Эстонской Академии музыки и
театра по специальности “звукорежис-
сура” Александром Титовым.

На следующий год в городском бюд-
жете планируются деньги на ремонт на-
шего зала и приобретение нового рояля.
Это позволит использовать зал музы-
кальной школы как альтернативу боль-
шому залу Центра культуры для прове-
дения камерных концертов. Вспоминается
отличный концерт трио из Белоруссии
“The Russian Song”, который пришёлся
по вкусу пожилым жителям нашего го-
рода, а также фестиваль к юбилею Рай-

Образование

В конце сентября исполнилось 5 лет с того момента, как мне доверили
управление одним из самых творческих учреждений нашего города - Силла-
мяэской музыкальной школой. За это время мы вместе с командой в лице
учителей, администрации и вспомогательного персонала прошли большой
путь. В связи с первой юбилейной датой в этой роли хочется рассказать чи-
тателям нашей городской газеты об успехах и проблемах, с которыми
пришлось столкнуться, подвести итоги этого непростого, но очень интересного
периода и, конечно же, поделиться планами на будущее.

Жить, звучать, творить
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монда Валгре, собравший любителей
творчества этого композитора со всей
Эстонии.

Не так давно при поддержке городских
властей мы смогли отремонтировать быв-
шие помещения детского отдела биб-
лиотеки. Площадь школы увеличилась
за счёт этого более чем на 100 квадратных
метров. Учителя и гости школы отмечают,
насколько уютно стало в новом поме-
щении учительской, где можно теперь
отдохнуть в перерыве между уроками.
Также мы задействовали новые поме-
щения для оборудования компьютерного
класса для проведения обучения новым
предметам, связанным с компьютерными
технологиями, - осенью этого года там
начали проходить занятия по предмету
“Обработка звука” и созданию электрон-
ной музыки. В этих вопросах хочется
отметить помощь компетентной команды
администрации и технического персонала,

благодаря которым в помещениях школы
всегда чистота и порядок.

Начиная с 2017 года музыкальная шко-
ла Силламяэ ежегодно участвует в про-
екте в рамках празднования 100-летия
Эстонской Республики “Igal Lapsel Oma
Pill”, который позволяет приобрести но-
вые музыкальные инструменты для ребят.
А начиная с этого учебного года школа
присоединилась к учебной инфосистеме
“Stuudium”, чтобы родителям было проще
следить за успехами своих детей в му-
зыкальной школе.

Некоторые трудности связаны с хо-
зяйственными заботами: старое здание
требует значительных средств на содер-
жание и отопление. Будем искать со-
вместно с горуправлением возможность
для софинансирования из европейских
фондов, потому как создание современной
учебной среды обязательно должно за-
трагивать и сферу образования по инте-

ресам.
Несмотря на сложную обстановку в

связи с текущим кризисом, музыкальная
школа продолжает жить, звучать и тво-
рить. В связи с этим хочется похвалить
наших педагогов: опыт этой весны по-
казал, что они сумели быстро и опера-
тивно переориентироваться на новые ме-
тодики и при необходимости проводить
уроки дистанционно. Мы предоставляем
нашим учителям возможности для са-
моразвития, участия в различных курсах
и семинарах. Наши педагоги были не-
однократно отмечены почетными гра-
мотами и благодарственными письмами,
в том числе со стороны фонда «Ээсти
Культууркапитал». Каждый год педаго-
гический коллектив показывает своё про-
фессиональное мастерство на проходя-
щем в Центре культуры традиционном
концерте, который так полюбился жите-
лям Силламяэ.

Поздравляю всех с прошедшим Меж-
дународным днем музыки, который от-
мечался 1 октябра. Желаю творчества,
улыбок, радости и мира всем жителям
нашего города. Приводите своих детей
в музыкальную школу, приходите учиться
сами. 

... В одном из следующих номеров
«Силламяэского вестника» подведу про-
межуточные итоги работы на посту ис-
полняющего обязанности директора
Центра культуры и поделюсь точкой зре-
ния на развитие культурной сферы в на-
шем городе.

Владимир ВЫСОЦКИЙ, 
директор Силламяэской 

музыкальной школы

Недавнее исследование Организации
экономического сотрудничества и раз-
вития показало, что 40% учителей Эсто-
нии в ближайшие пять лет хотят оставить
профессию. По словам руководителя
Союза работников сферы образования
Реэмо Волтри, одна из причин заключа-
ется в том, что зарплата учителей не-
конкурентоспособна в сравнении с дру-
гими специалистами с высшим образо-
ванием.

“Учитель - это специалист со степенью
магистра. Мы должны сравнивать зар-
плату учителей с оплатой труда других
специалистов с такими же требованиями

к образованию. В Эстонии зарплата спе-
циалистов с высшим образованием на
20% выше средней зарплаты, а зарплата
учителей примерно на 30% ниже”, - ска-
зал Волтри.

Политики говорят о том, что образо-
вание и зарплата учителей являются
приоритетом. Волтри отметил, что в ре-
альности этого не видно.

“Хотя министр финансов сказал, что
зарплата учителей или государственных
служащих является приоритетной, на
самом деле это не так. Если обобщить
прогнозы на этот и следующий годы, то
средняя зарплата в Эстонии повысится

на 1,5%, а у учителей - на 2,5%. Если
быть честным, особых предпочтений не
видно”, - сказал он.

Переговоры по госбюджету на сле-
дующий год ещё идут, и политики пока
не хотят говорить о зарплатах учителей.
Канцлер Министерства образования и
науки Март Лайдметс сказал, что во
время бюджетных переговоров об учи-
телях не забыли. “Во время переговоров
наши приоритеты - это зарплата учителей,
увеличение финансирования науки и по-
мощь ученикам, говорящим на других
языках”, - сказал Лайдметс. Однако, по
словам канцлера, надежды на повышение
зарплат все же нет.

“В стратегии предусмотрено, что зар-
плата учителей должна быть 120% от
средней зарплаты в Эстонии, но, учитывая
текущие экономические обстоятельства,
сейчас достичь этого очень сложно”, -
сказал Лайдметс. Он добавил, что под-
нимать зарплату за счёт взятых в кредит
средств неразумно.

По информации RUS.ERR.EE

На прошлой неделе начались переговоры учителей о повышении зарплат,
однако в Министерстве образования и науки особых надежд на это не возла-
гают.

Будет ли повышена зарплата
учителям?
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Сейчас мы живем в свете кризиса, свя-
занного со здоровьем населения, но кризисы
могут также вызвать погодные условия, ки-
бератаки и всевозможные иные опасности.
Чрезвычайные ситуации могут длиться дня-
ми и неделями, и, возможно, придётся справ-
ляться с ними, не выходя из дома, без водо-
снабжения, электричества и канализации.
Подготовка к кризисным ситуациям должна
стать элементарной частью обеспечения
собственной безопасности и безопасности
своих близких.

«В широкой перспективе на самом деле
нет разницы, какой из кризисов лишит нас
ежедневных привычных удобств. Важно то,
как мы сможем в кризисной ситуации спра-
виться с ним подручными средствами, про-
державшись до того, как подоспеет помощь»,
- говорит советник отдела бюро готовности
Спасательного департамента Яко Верник.

По словам Верника, самая уязвимая груп-
па населения – жители многоквартирных
городских домов, поскольку многие услуги
там централизованы, и в случае масштабного

кризиса могут разом прекратиться все при-
вычные необходимые удобства. Заказанное
Спасательным департаментом исследование
показывает, что из всех жителей многоквар-
тирных домов только 5% подготовлены к
тому, чтобы без потерь справиться с кризи-
сом. Грянувший прошлой весной корона-
вирус дал толчок привыске запасаться не-
обходимым впрок, однако теперь самое под-
ходящее время для систематизирования
своих запасов, оценивания их опытным гла-
зом и пополнения и обновления в случае
необходимости.

По словам Яко Верника, подготовку к
кризису следует начинать с того, где вы жи-
вёте, и продумать исходящие из этого факта
возможности и обязанности. К примеру,
члену квартирного товарищества нужно
быть в курсе того, позволит ли председатель
товарищества опустошить трубы водоснаб-
жения, перекроет ли краны, закажет ли при
необходимости уличные туалеты. Жителям
деревень нужно быть в курсе использования
колодцев, мест для гриля и так далее. На

индивидуальном уровне человек отвечает
за свои запасы, то есть как питаться в случае
невозможности пойти в магазин, как обес-
печить гигиену, пользование туалетом и так
далее.

По мнению эксперта бюро превентивной
работы Спасательного департамента Микко
Виркала, необходимо относиться к возмож-
ному кризису серьёзно, то есть запасаться
ещё до того, как он начался. «В плане
запасов еды действует простое правило: за-
пасаться стоит легко сохраняющимися про-
дуктами, которые можно быстро приготовить:
крупами, макаронами, батончиками мюсли,
орехами, сухофруктами и т.д. Запасаясь во-
дой, следует иметь в виду, что каждый че-
ловек нуждается минимально в трех литрах
воды, то есть недельный запас для одного
человека – 21 литр», - пояснил Виркала.

Виркала подчёркивает, что лишь запасов
воды и еды недостаточно.  Необходимо про-
думать альтернативные средства связи, ис-
точники света, возможности приготовления
пищи и т.д. Обязательно в каждом доме
должен быть радиоприемник, работающий
от батареек, карманные фонарики, полные
аккумуляторные банки, походные примусы
или газовые грили. Запастись надо и сред-
ствами гигиены, кроме того продумать осо-
бые потребности каждого члена семьи. Не
следует забывать и о домашних питомцах и
их запасах еды и воды.

... В течение этого года во все почтовые
ящики жителей доставят печатные материалы
на эту тему.

Евгения ПАРВ, специалист 
по коммуникации Спасательного 

департамента

Этой осенью в фокусе Спасательного департамента – защита населения в
чрезвычайных ситуациях. Последние годы показывают, что кризисы в том
или ином виде в Эстонии случаются, а судя по практике, эстоноземельцы к
ним в достаточной мере не подготовлены. Поэтому Спасательный департамент
призывает пересмотреть и при необходимости пополнить домашние запасы.

Из официальных источников
Спасательный департамент 
призывает людей пополнить 
домашние запасы

«Чрезвычайное повышение пенсий –
это приоритет для этого правительства, и
я рад, что, несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию, возникшую в результате
весеннего кризиса из-за COVID-19, мы всё
же нашли возможность повысить
пенсии. Помимо пенсионеров по старости
от этого выиграют получатели пенсий по
нетрудоспособности и по случаю потери
кормильца, а также люди, получающие
пенсии на льготных условиях на основании
Закона о пенсиях по старости и Закона о
пенсиях», – сказал премьер-министр Юри
Ратас.

«Считаю важным внеочередное повы-
шение пенсий даже в более нестабильных
экономических условиях, когда ежегодная
индексация не приводит к увеличению пен-
сий. Увеличивая надбавку к пенсии за вос-
питание детей, мы дополнительно поддер-
живаем тех пенсионеров, которые внесли

свой вклад в воспитание детей. Важно, что
мы помогаем даже самым малообеспечен-
ным пенсионерам, повышая народную пен-
сию на 30 евро», – сказал министр соци-
альных дел Танель Кийк.

Повышение надбавки к пенсии обес-
печивает дополнительный доход пенсио-
нерам, воспитавшим одного или нескольких
детей не менее восьми лет, и чей ребёнок
родился до 2013 года. Всего в Эстонии 429
000 детей, за воспитание которых надбавка
к пенсии выплачивается примерно 203 000
пенсионеров в среднем на двоих детей.
Если пенсионер со средним стажем работы,
имеющий двоих детей, в настоящее время
получает пенсию в размере 528 евро и над-
бавку к пенсии в размере почти 43 евро, то
есть вместе 571 евро, то с 1 апреля сле-
дующего года его пенсионный доход со-
ставит 594 евро (544 евро + 50 евро) или
на 23 евро больше. Доплата к пенсии на-

значается одному из родителей единовре-
менно или делится между родителями по
их обоюдному соглашению.

Рост народной пенсии на 30 евро помо-
жет пенсионерам с самым низким доходом
обеспечить доход выше прожиточного ми-
нимума. В 2020 году прожиточный минимум
составляет 221,36 евро. Пенсионерам, ко-
торые получают народную пенсию, также
сложнее всего во время кризиса. Народная
пенсия обеспечивает доход по старости
для людей, которые не выполнили требо-
вания по стажу для получения пенсии по
старости и которые прожили в Эстонии не
менее пяти лет непосредственно перед по-
дачей заявления на пенсию. Таких пенсио-
неров в Эстонии около 3000.

Относительный уровень бедности по-
жилых людей в Эстонии (люди в возрасте
65 лет и старше) в последние годы был са-
мым высоким в Европейском союзе. По
данным Евростата, в 2018 году 46,3% по-
жилых людей в Эстонии жили в относи-
тельной бедности. В то же время расходы
государства на пенсии по старости – одни
из самых низких в Европе. В 2019 году
средняя пенсия по старости в Эстонии со-
ставляла примерно 42% от средней еже-
месячной нетто-зарплаты, что является са-
мым низким показателем в Европейском
союзе.

Анна ТИСЛЕР-ЛАВРЕНТЬЕВ, 
советник по связям 
с общественностью 

Министерства социальных дел

Пенсия по старости увеличится в
среднем более чем на 20 евро
Правительство пришло к соглашению о повышении пенсий в следующем году.
Повышение пенсий с 1 апреля увеличит доход пенсионера по старости в среднем
более чем на 20 евро. Базовая часть пенсии вырастет на 16 евро, а также допол-
нительная пенсионная надбавка за воспитание ребёнка будет увеличена с одной
годовой цены до 1,5, что добавит еще 3,55 евро к пенсии для одного из родителей.
В то же время народная пенсия вырастет на 30 евро до 251,61 евро, что поможет
обеспечить прожиточный минимум для получателей самой низкой пенсии. Всего
на повышение пенсии в следующем году запланировано 50 миллионов евро.
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Как заверяет Кийк, даже если соответ-
ствующей коронавирусу симптоматики
нет, но человек находился в контакте с
заболевшим, семейным врачам рекомен-
довано открывать больничные листы, что-
бы избежать потенциальной опасности
дальнейшего распространения инфекции.
"В случае если заболел кто-то из членов
семьи ежедневно контактирующие с ним
тоже имеют право на больничный, ведь
риск заражения при этом очень высокий.
Если заболевший — маленький ребёнок,
то здесь родители могут оформить боль-
ничный лист по уходу за ребёнком. Обя-
зательно стоит обсудить эти варианты со
своим семейным врачом, при необходи-
мости - обратиться в Общество семейных
врачей. Ранее мы уже давали соответ-
ствующие рекомендации врачам. Безуслов-
но, врачи свободны в принятии решений,
но если человек контактировал с забо-

левшим и есть пусть даже малейший риск
передачи инфекции, а больничный ему
не открывают, потенциальный переносчик
вируса продолжит ходить на работу и
участвовать в мероприятиях, поскольку
боится потерять источник дохода", - го-
ворит Танель Кийк.

Глава Общества семейных врачей Ле
Валликиви подтверждает: больничный
врачи обязаны открывать даже родителям
здоровых детей, отправленных на карантин
из-за контакта с заболевшим однокласс-
ником. Из-за потенциальной опасности
широкого распространения коронавируса,
если Департамент здоровья внёс человека
в список "контактировавших" с носителем
вируса, семейный врач не имеет права
отказать в больничном. "Опасность за-
ключается в следующем: если контакт с
заболевшим был, ты являешься скрытым

переносчиком инфекции и можешь зара-
зить другого человека даже за 2-3 дня до
появления первых симптомов. Больничный
для контактирующих как раз предусмотрен
для того, чтобы человек сидел дома в
течение периода, когда он может оказаться
потенциальным распространителем ин-
фекции, а не реальным заболевшим. И в
данный момент, когда пациент говорит
врачу, что детективы Департамента здо-
ровья внесли его в список контактных
лиц, мы должны открывать больничный,
у нас нет права спорить", - сказала Вал-
ликиви.

Но не обойтись и без исключений. Так,
путешественникам, возвращающимся из
Финляндии, Латвии или Кипра, соблюдать
карантин и делать тест не нужно. Но из-
вестны случаи, когда работодатели, зная
о недавних поездках за рубеж, настаивали
на удалённой работе или сдаче анализа.
Больничный лист при этом не оформ-
ляется. 

"Общее правило такое: больничный
оформляют реально заболевшему или
близко контактировавшему с носителем
коронавируса. Или тому, кого в самоизо-
ляцию отправил Департамент здоровья.
Что касается прибывающих из-за рубежа,
то если у них нет симптомов заболевания
и они не контактировали с людьми, у ко-
торых был диагностирован Covid-19, то
больничный им не оформляют", - сказал
министр социальных дел Танель Кийк.

В результате Больничная касса Эстонии
в сотрудничестве с Раковым Союзом Эсто-
нии начинает информационную кампанию
по скринингу рака шейки матки, направ-
ленную на привлечение внимания женщин
к профилактике и раннему выявлению
рака шейки матки. В месяц уведомления
мы призываем женщин следить за своим
здоровьем и регулярно проходить
осмотры.

Участие в скрининге помогает свое-
временно выявлять потенциальные кле-
точные изменения и предраковые состоя-
ния, когда они поддаются лечению. «Скри-
нинг является эффективным способом
выявления предраковых или ранних ста-
дий рака до того, как заболевание начнёт
распространяться и вызывать жалобы, -
объясняет гинеколог Восточно-Таллинн-
ской центральной больницы Габор Зирко.
- Однако, к сожалению, есть много жен-
щин, которые никогда не ходят на обсле-
дования и приходят к врачу, когда болезнь
уже развилась. Существуют разные формы

рака шейки матки, предраковое состояние
может длиться от 10 до 15 лет, однако
есть также быстро развивающиеся формы.
Обнаружив предраковые состояния, рак
шейки матки легко предотвратить».

В течение первой половины этого года
менее 50% приглашённых женщин из це-
левой группы прошли скрининг на рак
шейки матки. «Одной из основных причин
можно считать чрезвычайное положение,
ограничивающую приём врача. Мы, ко-
нечно, не хотим и сейчас массово при-
глашать людей к врачу, однако надеемся
на то, чтобы, по возможности, женщины
из целевой группы могли принять участие
в скрининге», - сказала Таиси Кыйв, спе-
циалист отдела коммуникаций и профи-
лактики здоровья Больничной кассы.

На обследования приглашаются жен-
щины в возрасте 30–55 лет через каждые
5 лет. В 2020 году на скрининговое об-
следование на раннее выявление рака
шейки матки мы ждём женщин, имеющх
медицинскую страховку и рождённых в

1965, 1970, 1975, 1980, 1985 и 1990 го-
дах.

В прошлом году реестр скрининга на
рак начал рассылать приглашения на
скрининг по электронной почте, используя
сервис уведомлений eesti.ee. Электронные
приглашения будут отправлены всем жен-
щинам из целевой группы, чьё электрон-
ное сообщение в eesti.ee направлено на
их личный адрес электронной почты или
зарегистрировано в реестре населения.
Если реестр рака не получает информацию
по электронной почте, бумажное пригла-
шение будет отправлено на адрес, ука-
занный в реестре населения. Приглашение
на обследование можно найти на портале
для пациентов digilugu.ee

Вам не нужно ждать приглашения для
участия в скрининге, если ваш год рож-
дения представлен в списке на текущий
год. Вы можете сразу позвонить и заре-
гистрировать себя на обследование в под-
ходящем Вам медицинском учреждении.
В ходе записи на визит проверят Ваш
год рождения и действие медицинской
страховки. Отправляясь на обследование,
возьмите с собой удостоверяющий лич-
ность документ. Больничная касса опла-
чивает обследование застрахованных жен-
щин.

Контактные данные медицинских уч-
реждений можно найти на сайте Боль-
ничной кассы. Более подробная инфор-
мация на сайте компании soeluuring.ee

Участвуя в скрининговом исследовании,
вы держите своё здоровье под контролем! 

Маргарита КУПЧЕНКОВА, 
Больничная касса

В свете растущей статистики заболеваемости коронавирусом для многих
отправленных на карантин жителей Эстонии остаётся неясным, когда они
могут оформить больничный лист. Ответ на этот вопрос дали ERR.EE
глава Общества семейных врачей Ле Валликиви и министр социальных
дел Танель Кийк.

Здравоохранение

Уровень заболеваемости и смертности от рака шейки матки в Эстонии
один из самых высоких в Европе. Каждый год в Эстонии обнаруживают
около 150 первичных случаев заболевания рака шейки матки и около 60
женщин умирают в результате этого заболевания. Несмотря на развитие
медицины и национальные усилия, заболеваемость раком шейки матки в
Эстонии не снижается, но только половина приглашённых женщин прохо-
дит обследование.

На каких условиях открывают
больничный здоровым людям?

Держите своё здоровье под
контролем
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Разное

По словам помощника руководителя
кризисного штаба Идаской префектуры
Эрго Соосаара, такая мера предназначена
для защиты здоровья как клиентов, так
и сотрудников бюро обслуживания Де-
партамента полиции и погранохраны.
Соответствующая информация будет раз-
мещена у входов в бюро обслуживания
Йыхви и Нарвы.

“Исходя из рекомендаций Департа-
мента здоровья носить маски в много-
людных местах, мы просим всех клиентов
бюро обслуживания при посещении на-
ших бюро надевать защитную маску, так
как это значительно уменьшит риск за-
ражения. Клиентам, у который не будет
при себе маски, они будут выданы на
месте. Это требование касается и персо-
нала бюро обслуживания – использование
дезинфицирующих средств, соблюдение
дистанции и ношение маски сведут ве-
роятность заражения к минимуму”, –
объяснил Соосаар.

Соосаар напоминает, что повторные
удостоверяющие личность документы
для взрослых граждан Эстонии, а также
людей без гражданства и иностранных
граждан, проживающих в Эстонии на
основании вида на жительство, а также
первичные документы для детей можно
безопасно, быстро и удобно оформить
дома на сайте бюро самообслуживания
Департамента полиции и погранохраны.
Там же можно подать и ходатайство о

регистрации кратковременной работы
иностранца. Бюро самообслуживания
работает на эстонском, русском и анг-
лийском языках.

Клиент может зайти в бюро само-
обслуживания с помощью mobiil-ID,
Smart-ID или интернет-банка. Большая
часть анкеты уже заполнена, остаётся
только проверить свои данные, выбрать
бюро для получения готового документа
и прикрепить фотографию, которая долж-
на быть сделана в течение последних
шести месяцев. Для подачи ходатайства
о карте вида на жительство необходимы
отпечатки пальцев. Если в базе данных
Департамента полиции и погранохраны
есть ваши отпечатки, которые были сде-
ланы в течение последних шести лет, то
можно подавать ходатайство.

Полиция напоминает, что обязатель-
ным документом являются ID-карта или
карта вида на жительство. “Если истёк
срок действия вашего паспорта и вы не
планируете никаких поездок, для которых
он необходим, то спешки с оформлением
нового паспорта нет, – добавил Соосаар.
– Но особенно внимательно следить за
сроком действия карты вида на житель-
ство должны иностранцы, проживающие
в Эстонии на основании срочного вида
на жительство. Советуем подать хода-
тайство о новой карте заранее, так как в
случае окончания срока действия карты
вам придется ходатайствовать и о новом

виде на жительство, что можно сделать
только на месте в бюро обслуживания и
только в заранее забронированное вре-
мя”.

За 90 дней до истечения срока дей-
ствия документа Департамент полиции
и погранохраны высылает на адрес кли-
ента в среде @eesti.ee оповещение. “Что-
бы заметить это оповещение вовремя,
советуем перенаправить письма с
@eesti.ee на тот адрес электронной поч-
ты, которым вы пользуетесь регулярно.
На свою э-почту можно перевести и ад-
реса @eesti.ee своих несовершеннолет-
них детей или пожилых родственников,
– советует Соосаар. – Оповещение о го-
товом документе мы высылаем на тот
адрес электронный почты, который вы
указываете в анкете при оформлении до-
кумента. В таком случае вам не надо
куда-либо звонить или приходить на ме-
сто, чтобы узнать, готов ли документ”.

Соосаар подчеркнул, что Департамент
полиции и погранохраны постоянно сле-
дит за чистотой помещений и техники в
бюро обслуживания, чтобы защитить и
клиентов, и сотрудников. “Hо сейчас чем
меньше вы будете находиться в обще-
ственном месте, тем безопаснее”, – до-
бавил он.  

При самостоятельном оформлении до-
кумента через интернет клиенту потре-
буется прийти на место в бюро только
для получения документа. “Советуем за-
бронировать для этого время заранее,
таким образом вы сведёте время пребы-
вания в закрытом общественном поме-
щении к минимуму”, – добавил старший
комиссар полиции Эрго Соосаар.

Забронировать время посещения бюро
обслуживания можно на сайте  
https://broneering.politsei.ee/.

Виктория КОРПАН,
пресс-секретарь

Идаской префектуры

В Ида-Вирумаа неделя открылась в
среде Zoom. Также в течение недели
пройдут различные мастер-классы, ин-
фочасы, семинары. Или же, например,

телемост Эстония-Россия - первая встреча
эстонских и российских предпринима-
телей, заинтересованных в создании и
развитии своего бизнеса по другую сто-

рону границы и реки Нарова.
В нашем городе  состоится инфочас

на тему «Вызовы и возможности развития
предпринимательства в Силламяэ», в
рамках которого можно будет обсудить
проекты развития прибрежной зоны Сил-
ламяэ, возможности для предпринима-
тельства на новых объектах, ознакомиться
с планом по маркетингу центра Силламяэ
и морского променада на 2020-2023 годы
и узнать о развитии порта Силламяэ. 

Инфочас состоится 8 октября, в
14.00, в среде Zoom.

Наш корр.

С 5 по 11 октября в Эстонии проходит Неделя предпринимательства 2020.
Основными темами этого года станут готовность к изменившейся ситуации,
выход на электронные каналы продаж и создание новых бизнес-моделей.

Неделя  предпринимательства 
на «удалёнке»

По решению кризисного штаба Идаской префектуры с понедельника, 5
октября, при посещении бюро обслуживания Департамента полиции и по-
гранохраны в Йыхви и Нарве требуется носить защитные маски. Департамент
полиции и погранохраны призывает оформлять повторные документы в
бюро самообслуживания.

В бюро обслуживания 
Департамента полиции и 
погранохраны – в маске
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Центр культуры 

20 октября и 17 ноября с 10.00 до 16.00 -
Нарвский Дом эстонского языка проводит
бесплатные консультации по изучению эстон-
ского языка. Выберите и забронируйте под-
ходящую дату и время по адресу info@inte-
gratsiooniinfo.ee, а также по бесплатному ин-
фотелефону 800 9999.

Городская библиотека
Виру, 26

По 30 октября - выставка фотографий «Käed.
Manos.Руки», авторы Людмила Круглова
(Москва), Тармо Калме (Нарва-Йыэсуу). 
9 октября в 15.00 - в рамках Недели обучения
взрослых беседа о хлебе, дегустация домаш-
него хлеба.
11 октября в 15.00 - литературно-музыкаль-
ная программа по рассказам А.П.Чехо -
ва «Моя «Она». Рассказы и романсы 19 века
прозвучат в исполнении артиста Русского
театра Эстонии Сергея Черкасова.
24 октября в 13.30 - творческая програм -
ма Ильи Маслякова (Йыхви) «Друзья, я по
вам соскучился», прозвучат песни в испол-
нении автора.  

Спорткомплекс «Калев»

10 октября в 13.00 - футбол: U14, FC Sil-
lamäe-Läänemaa JK. Искусственное поле.

Наша афиша
Разное

«Легионеры» претен-
дуют на «золото» хоть
и не в самой престижной
лиге, борясь с за него с
клубом «Tallinn». А
тут… Первый тайм го-
сти проигрывают вчи-
стую, имея к перерыву
три безответных мяча в
свои ворота. Дважды за-
бил Кирилл Новиков
плюс гол Василия Ку-
лика. Не прошло и двух
минут второго тайма, как
счёт возрос до 4:0. Гол забил Елисей Захаров, а потом он также, как и Новиков,
оформил дубль. Единственное, на что сподобились таллиннцы, это на гол пре-
стижа.

В первенстве Эстонии, где соревнуются команды класса U-16 (первая лига),
«Sillamäe Kalev/Phoenix», выступая в роли принимающей стороны, сделала
результативную ничью в матче с «Flora-1» (Таллинн) - 2:2. Начало игры
ничего плохого для нашей команды, которая при некоторых раскладах могла
бы  стать «золотым медалистом», не предвещало. Никита Подлипский с
пенальти уже на второй минуте матча открывает счёт. Гости отыгрались, а
когда началась вторая 45-ти минутка, вышли вперёд. Антон Волосатов вскоре
восстановил равновесие. Но ничья - это минус два очка в борьбе за медали.
Для тех, кто не вполне разбираются в деталях, поясню: победа даёт три очка,
ничья - одно, поражение - ноль.

Николай КЛОЧКОВ

И такое бывает
«Середняк» принимал на своём поле одного из лидеров чемпионата
Эстонии во второй лиге (регион Põhi/Ida). «Sillamäe Kalev» против
команды «Legion-2» (Таллинн). То ли гости переоценили себя, то ли
вмешались какие-то другие факторы, но в любом случае окончательный
счёт на табло меня порадовал, но и удивил.

Футбол

Где можно получить 
помощь?

* 112 – номер вызова скорой помощи, спасателей и
полиции (24 часа, бесплатный).
* 1247 – информация о коронавирусе на эстонском
и русском языках (24 часа, бесплатный). Последняя
информация о коронавирусе доступна на  
www.kriis.ee
* 1220 – консультация семейных врачей на эстонском
и русском языках (24 часа).
* 116 006 – номер кризисного телефона помощи
жертвам насилия на эстонском и русском языках
(24 часа, бесплатный). Те, кто не хочет или не может
позвонить, могут написать www.palunabi.ee
* 116 111 – номер помощи детям на эстонском и
русском языках (24 часа, бесплатный). Звонить
могут как дети, так и взрослые. Те, кто не хочет или
не может позвонить, могут написать  
www.lasteabi.ee
* 116 123 – душепопечительский телефон, который
доступен для всех людей независимо от их религии
или мировоззрения (24 часа, бесплатный). Получить
помощь можно на эстонском языке, а также при не-
обходимости на русском и английском языках.
* Психологическую помощь можно получить на
сайте www.peaasi.ee. 
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Покажите мне любое производство,
где никогда не бывает форс-мажорных
ситуаций, и я не поверю ни одному слову
того, кто мне будет гидом. Просто усмех-
нусь про себя. Любое учебное заведение
ничем, кроме специфики, не отличается
от любого производства. Те же требования
по кадрам, плану, качеству, спросу на
продукцию.

Размышляя именно так, я шёл на встре-
чу с директором детского сада «Пяэсу-
песа» Марикой Приске. Начал с баналь-
ного вопроса: как вступили в новый учеб-
ный год, с головной болью или без неё?.

«Если есть хороший коллектив, то и
«аспирин» найдётся. Сильная текучка
кадров имела место. Некоторые педагоги,
повысив свою квалификацию, ушли на
работу в школы. Для них это новый жиз-
ненный вызов, обусловленный, вероятно,
и разницей в зарплате в сравнении с учи-
телями детских садов. Нужно было искать
замену. И нет никакого секрета в том,
что найти человека, который не только
любит детей, но и является, как теперь
говорится, носителем родного языка, в
Ида-Вирумаа сложно. Брать кадры «с
улицы» - не в моём характере. Да, на
объявление, что нужны учителя в наш
детский сад, было достаточно много от-
кликов. Однако CV – это первое деловое
знакомство с человеком. Второе – личное
общение. С каждым кандидатом беседо-
вала лично. И вот что скажу: у человека
может иметься языковая категория С1
или С2, но когда начинаешь с ним разго-
варивать, то при более-менее сложных
вопросах он переходит на русский язык,
или слышишь не очень хорошую эстон-
скую речь. В «Пяэсупеса» ребёнок должен
слышать хороший эстонский язык с мо-

мента, как вошёл в наш дом, до того,
когда родители забрали его домой», -
сказала Марика.

Те, кто пришёл на смену, в основном
из Нарвы. У них есть педагогический
опыт работы в школе. Однако даже на-
чальные классы в школе (про более вы-
сокий уровень и говорить нечего) - боль-
шая разница, если мы говорим о работе
в детском саду. Приходится учителям
переучиваться по ходу дела. Каждое утро
провожу в группах не в качестве надзи-
рателя, а чтобы посмотреть на то, как
новички-педагоги строят свои учебные
отношения с ребятами. Тут я выступаю
в роли ментора, чтобы потом что-то под-
сказать. Но «новички» у нас молодцы.
Мне нравится, что молодёжь, которая
влилась в наш коллектив, - открытая, с
горящим интересом в глазах, желающая
пробовать что-то новое. Честно скажу,
давно таких не встречала. Моё мнение
слушают, свои идеи предлагают. Замеча-
тельно! Спрашиваю родителей, как дети
приняли новых учителей, – нет негатива»,
- говорит директор детского сада.

Ну а теперь про детей. «На момент

нашего разговора осталось одно вакантное
место в сборной группе (4-5 лет), а далее
– очередь (включая ясельную группу) на
тот случай, если кто-то перейдёт в другой
детский сад. Да, город старается, да, в
других детских садах появляются не
только группы языкового погружения,
но и новые, где эстонский язык будет
звучать постоянно. Однако вот случай:
родители просят принять в «Пяэсупеса»
своего ребёнка, которому через год идти
в школу. Причина: всё ребёнок по-эстон-
ски понимает, но не хватает разговорной
речи», - пояснила ситуацию Марика.

Есть общая программа для детских
садов Эстонии, но она не стесняет твор-
чества учителей. Поскольку в «Пяэсупеса»
пришли новые педагоги, то намеченная
программа станет подстраиваться под
новичков или новички будут «вливаться»
в программу действующую? Отвечая на
мой вопрос, директор говорит: «Мы будем
стараться, чтобы они включились в то,
что уже намечено, но свежие идеи при-
ветствуются. В прошлом учебном году
мы вошли в «Зелёную школу», ко всему
прочему учимся доброму отношению к
природе. А тут и сортировка мусора, и
выращивание овощей, чем дети зани-
маются с увлечением. Родители помогают
нам семенами для посадок. С местным
самоуправлением мы возможные вари-
анты обсуждаем, а если есть деньги, то
и проблемы решаемы».

И напоследок – о сотрудничестве с
волонтёрами и молодёжным центром
ESN. «То, что молодые люди разрисовали
по согласованным с нами эскизами ве-
ранды на игровой площадке, уже гово-
рилось, но есть деталь, которая прошла
мимо. Рисунки - это и учебное пособие,
когда на прогулке дети стараются соста-
вить рассказ о том или ином животном.
Учителя могут меняться разрисованными
верандами, чтобы весело продолжать
учебный процесс. «Еэсэновцы» и на ас-
фальте нарисовали такую задачку, которая
позволяет вместе с физкультурой зани-
маться математикой. У нас с ESN уже
есть и планы на будущее. Ещё раз - спа-
сибо!», - сказала директор.

От «Пяэсупеся» до Эстонской основ-
ной школы – рукой подать. Отслеживают
ли в детском саду судьбу своих выпуск-
ников, ставших первоклашками? «С учи-
телями у нас постоянный контакт, с ро-
дителями – при встречах на улицах. Ра-
достно, что дети с родителями в День
знаний приходят после школы к нам с
цветами и благодарностью за нашу работу.
И то, что первоклассники заходят на пло-
щадку в детском саду погулять, - тоже
своего рода ностальгия. Потом школа
станет главнее, но такова жизнь», - считает
Марика Приске.

Николай КЛОЧКОВ
Фото из архива детского сада

Всё хорошо никогда не бывает. Но если временные трудности не превращать
в «аханье и оханье», а работать с верой «Сделаем, если будем чаще улыбаться!»,
тогда и будет хорошо.

В дошкольных учреждениях
Приход и уход. 
Про детей и взрослых
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Хотя о школе в обычном понимании
напоминает только деление на «классы»,
соответственно возрасту.  Детей здесь
не учат, их воспитывают, погружая на
один день в неделю в жизнь прихода,

где каждому найдётся своё место, где
каждого ждут и встречают с радостью.
Родители приходят в воскресную школу
за спокойствием, верой и пониманием.
Пока дети занимаются в воскресной

школе, взрослые параллельно могут бе-
седовать со священником. 

В щколе ребята получают знания по
истории и культуре православия, совер-
шают паломнические поездки и экскур-
сии, знакомятся с историей  и культурой
народов Эстонии, участвуют  вместе с
родителями в православных праздниках.  

Благодаря поддержке прихода храма
со стороны городского Управления, а
также благотворителей AS DBT и
Sillamäe Sadam,  в школе оборудованы
учебные классы, организуется летний
отдых и посещение храмов. 

У детей есть возможность под руко-
водством учителей развивать свои твор-
ческие способности на уроках  рисования,
пения  и рукоделия, участвовать в теат-
ральных постановках и мастер-классах.

... Воскресная школа храма Казанской
иконы Божией Матери 4 октября вновь
открыла  двери для детей, пригласив их
на занятия. 

Татьяна НИКИТИНА, 
руководитель школы

В школах по интересам

Воскресная школа «Радуга» храма Казанской иконы Божией Матери была
основана в 2009 году и уже 11 лет приглашает детей и родителей на воскресные
занятия. 

«Радуга»  вновь открыла двери


